

項目所定の「療養の給付」）とこれに該当しない自由診療を併用することを混合診療という。

がんなどの疾病に罹患して余命幾ばくもないと医師に宣告された患者がいた。その人はいろいろと医学文献を調べ、ある高度先進医療にたどり着き、家族のために生き続けたいと考えて保険診療とともにその高度先進医療を受けることに一縷の望みを託したとする。しかし、その高度先端医療はいまだ保険診療としては受けられず、自由診療として患者側が全額負担することでしか受けられなかつた場合、現行制度では、原則として、その疾病的ための治療の大部が保険診療の範囲に属する治療であつたとしても、その一部に自由診療が含まれてしまえば、自由診療のみならず保険診療分を含めた全額が患者の自己負担とされてしまふ。その理由についてはいくつかの視点からの指摘がされているが、診療分が患者の自己負担とされ、未払分が患者に請求されることになる。このこと、もし、混合診療を認めて問題が生じてしまえば公的医療保険の信頼性が損なわれるという点が社団

法人日本医師会から指摘されている。つまり、保険診療は信頼できる、自由診療の中には信頼できないものも含まれているかも知れない、保険診療と自由診療を併用させて、その一部に問題が生じた場合、保険診療に対する国民からの信頼に傷が付くという論法である。この点にどれほどの説得性が認められるのか疑問を持たざるを得ない。

このような一見理不尽な対応を回避するため、例えば、ある医療機関が知恵を絞つて保険診療を行う日と自由診療を行いう日をはつきりと分け、自由診療日における治療費は全額患者負担としながらも、保険診療日における治療費の支払いを通常どおりその一部を患者負担として対処したとする。しかし、後日、このような対応を医療機関が取つたことが発覚してしまえば、治療というものは1つの疾病的ための不可分一体のものであるとの理由から保険診療分も全額患者負担とされ、未払分が患者に請求されることになる。さらに、知恵を絞つて病院ごとに分けて対応した場合、より具体的にはA病院では保険診療だけを受け、B

混合診療と自己決定権について

高橋 司 たかはし・つかさ

弁護士。1963年生まれ。北海道大学大学院法学研究科修了。「高橋・日浦法律事務所」代表。

病院では自由診療だけを受けて治療に専念したとしても、後日、上記同様に発覚してしまうとA病院における保険診療が患者全額負担とされる。しかし、がんに罹患し余命宣告された患者にとっては、保険診療も自由診療もどちらも必要な治療なのであって、併存して受け続けるといい治療なのである。そこには区別などあるはずもない。高度先進医療の安全性や有効性を速やかに確認し早期に公的医療保険に収載できれば、つまり、保険収載までの期間が迅速であれば、患者は収載された高度先進医療を保険診療で受けることができ、患者側の受けの支障も徐々に少なくなつていくのであるうが、現実的には自由診療として位置づけられている高度先進医療が保険診療に収載される手続きは必ずしも速やかに進行していないと言わざるを得ない。かえつて、厚生労働省の有識者会議においては、高度先進医療に位置づけられる医療の値段が公的医療保険に収載され、その範囲内とされてしまうと減額されてしまふこと、その結果、高度先進医療を設計を急いで欲しい。

病院では自由診療だけを受けて治療に専念したとしても、後日、上記同様に発覚してしまうとA病院における保険診療が患者全額負担とされる。しかし、がんに罹患し余命宣告された患者にとっては、保険診療も自由診療もどちらも必要な治療なのであって、併存して受け続けるといい治療なのである。そこには区別などあるはずもない。高度先進医療の安全性や有効性を速やかに確認し早期に公的医療保険に収載できれば、つまり、保険収載までの期間が迅速であれば、患者は収載された高度先進医療を保険診療で受けることができ、患者側の受けの支障も徐々に少なくなつていくのであるうが、現実的には自由診療として位置づけられている高度先進医療が保険診療に収載される手続きは必ずしも速やかに進行していないと言わざるを得ない。かえつて、厚生労働省の有識者会議においては、高度先進医療に位置づけられる医療の値段が公的医療保険に収載され、その範囲内とされてしまうと減額されてしまふこと、その結果、高度先進医療を設計を急いで欲しい。